

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Rambla San Juan, 50, entresuelo

## QUINTAS

DOM. PEDRO MARTÍ SABATE  
proporciona sustitutos a los recutatas del  
actual reemplazo que por razón de su suer-  
te les corresponda servir en los Ejércitos de  
Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean li-  
cenciados absolutos, soldados de la primera  
y segunda reserva y excedentes de cupo,  
siempre que reúnan las condiciones preve-  
nidas.

Dirigirse á la PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL

TARRAGONA

## OBRA DE TODOS

En la situación delicada y crítica porque  
pasa el problema cubano, conviene que al  
esfuerzo del Gobierno metropolitano é insular  
se una la buena voluntad de los hombres de  
orden de todos los partidos.

Justo es decir que, con excepción de los  
elementos inquietos que acudilla el señor  
Romero Robledo, y de algunos pesimistas en  
los partidos extremos, todas las demás fuer-  
zas del país observan una conducta de gran  
circunspección.

A facilitar el arraigo de la nueva le-  
yenda las declaraciones del señor Silvela,  
del señor Pidal y del señor Elduayen; los  
hombres de mayor cultura y moderación del  
partido republicano ayudan también á la  
obra, y en cuanto á la prensa, con excepción  
de tres ó cuatro periódicos que representan  
ideas extremas ó temperamentos exagerados,  
todos los demás se están conduciendo con la  
mayor templanza, coadyuvando con sus es-  
critos á que se afirme el nuevo régimen.

Aun aquellas personas sensatas que con la  
mayor sinceridad estimaban peligrosa la su-  
perioridad, reconocen que, una vez establecida,  
no puede borrarse, y que lo mejor será sal-  
varla de los escollos que le susciten la intran-  
sigencia ó la perfidia.

Se trata, de todos modos, de un problema  
eminentemente nacional, superior á los inter-  
eses de partido, y por tanto, necesitado de  
que coadyuven á su venturosa solución todos  
los amantes de la paz.

Los descolorados, los imprudentes, los revolu-  
cionarios, creen que es buena coyuntura la  
presente para encender las pasiones, pero,  
por lo mismo que su plan es tan claro, los  
hombres de orden de todos los partidos deben  
dejar aislados á dichos elementos.

## COMERCIO CON ULTRAMAR

### ISLA DE CUBA

Representa la exportación de la Península  
256 millones de pesetas (en cifras redondas),  
y la importación en la misma de los prodi-  
ctos de Cuba 172 millones, resultando por  
consiguiente una diferencia á favor de la ex-  
portación de la Península de 84 millones.

Los artículos principales que la metrópoli  
envió a dicha colonia son, por orden de im-  
portancia, los siguientes: Piasta en moneda,  
121 millones; harina de trigo, 20; tejidos de

Tarragona: jueves 20 de Enero de 1898

### Precios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.

En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.

Remitidos y anuncios á precios convencionales.

Nº 850

completo en sus trabajos; así, tan cruda-  
mente, lo vemos confirmado en la prensa del  
país.

El principal y más sólido escollo en que la  
comisión ha tropezado ha sido la intransi-  
gencia exagerada, lo mismo por parte de Sue-  
cia que de Noruega, en la cuestión de la po-  
lítica exterior del Estado; porque lo notable es  
que el conflicto entre aquellos dos pueblos  
del Norte se basa en que los noruegos pre-  
tenden dirigir por si mismos los negocios de  
política exterior que se refieran á su nación,  
pues dicen que tal y como se dirigen hoy des-  
de Suecia, que es efectivamente donde resi-  
de la capital de la Unión, se lesionan sus in-  
tereses nacionales...

Los noruegos gozan de una autonomía  
completa por todo lo que se refiere á la po-  
lítica y á la administración interiores, y shor-  
ra tratan de recabar completa libertad de ac-  
ción para dirigir por si mismos sus relaciones  
políticas y económicas con los demás pueblos  
de la tierra. Los miembros que en la comi-  
sión mencionada representaban á Suecia han re-  
chazado de plano las pretensiones de los no-  
ruegos, quienes exigían la creación de un mi-  
nisterio del Exterior especial para Noruega,  
aunque agregado al Gabinete ó Gobierno de  
Suecia.

Con el fracaso de esa comisión mixta, que  
viene á establecer como una ruptura de rela-  
ciones entre los dos pueblos forman la Unión,  
sobre ese punto concreto, se anuncia que en  
algunos círculos políticos de Europa se ha  
temido por la existencia de la Unión escandi-  
nava.

Véremos ahora en qué actitud vendrán á  
colocarse los radicales noruegos, quienes por  
cierto disponen de una gran mayoría en la  
*Storting*, recientemente elegida, aunque es  
probable, y quizás esto salve la situación, que  
los radicales se dividan en dos grandes agru-  
paciones, intransigente la una y aceptando el  
conflicto con todas sus consecuencias, y más  
conciliadora y templada la otra. En cuánto al  
*Riksdag* sueco, lo más seguro es que se lí-  
mitara a tomar acta del fracaso de la comi-  
sión mixta, aguardando tiempos mejores para  
reanudar las negociaciones con el pueblo her-  
mano, lo cual no parece ciertamente un pro-  
ceder inmigrable, pues se exponen a que  
mientras tanto crezca y se fortalezca en No-  
ruega la parte de pública opinión que es  
favorable á las intransigencias de los radica-  
les.

Nos prometemos no descuidar tan intere-  
sante asunto.

Inglaterra continúa enviando soldados y  
más soldados á Egipto, preparándose para la  
invasión del Alto Nilo y llegar, si posible ello  
es, hasta el mismo Khartum, y si en París,  
cuando empezó á hablarse de esa importante  
expedición, afilaron tomar con indiferencia  
la cosa, como si no tuviese interés con rela-  
ción a la política francesa, no han podido ni  
han sabido prolongar el disimulo, y un diario  
tan autorizado como el *Journal des Débats*,  
decidióse al fin á dar la voz de alarma, lo cual  
hace con las siguientes palabras, entre las  
que claramente se lee lo mucho que le es-  
cuencen á Francia los avances que hacen los  
ingleses en Egipto.

Dice así el diario citado:

«Cuando todas las miradas se dirigen ha-  
cia al Extremo-Oriente, la Gran Bretaña se  
apresta á comenzar en el Sudán una nueva  
campaña, mucho más importante que las

anteriores, y cuyo objetivo no se ve clara-  
mente, ni es que no se propone la posesión de  
Khartum...»

## AGRICULTURA

Las cosechas

Francia.—La semana última en Francia  
fue lluviosa y la temperatura reinante eleva-  
da para la estación actual.

Las cosechas se han aprovechado de estas

circunstancias, siguiendo las perspectivas

siendo muy favorables en conjunto.

La situación es bastante más satisfactoria

que lo era el año anterior en esta época.

Por otra parte, como el cultivo ha alcanza-  
do mucha más extensión por causa tanto de  
lo favorable del tiempo como del alza que  
han alcanzado los precios, pueden vislumbrar-  
se esperanzas para el porvenir, aun cuando,  
por supuesto, son numerosas las circunstan-  
cias atmosféricas que pueden modificar el  
resultado de las cosechas de aquí á la reco-  
lección.

Inglaterra.—El año de comienzo con exce-  
lente perspectiva en las cosechas que, en el  
mes de Enero, rara vez se han presentado  
tan hermosas. Sin embargo, los agricultores  
descubrieron que actualmente hicieron un  
porvenir.

Los arribos á los principales mercados del  
interior siguen disminuyendo, cosa que era  
de esperar dado lo importantes que aquéllos  
fueron al comenzar la campaña. Los pre-  
cios se han sostenido bien sobre los trigos  
indígenas á pesar de la flojedad de los ex-  
tranjeros.

El stock de trigo en Londres es más impor-  
tante de lo que se suponía y se estima en  
588.700 hectólitros, de ellos alrededor de  
232.000 en los docks públicos. Del 1º al 7 de  
Enero, los arribos de trigo extranjero á dicho  
puerto han sido de 64.319 hectólitros, de  
ellos 11.890 de América, 24.112 de Rusia  
septentrional y 26.970 de los puertos dan-  
eses.

Alemania, Holanda y Bélgica.—La tempe-  
ratura es por tal modo favorable que la na-  
vegación sigue abierta en todas partes.

La semana última los negocios se han pre-  
sentado encalmados en Alemania y Holanda,  
pero se ha señalado cierta actividad en Am-  
beres en la compra de trigos de la República  
Argentina y por causa de lo bajo de los pre-  
cios pedidos por los vendedores.

En Berlín, Danzig y Stettin el stock total de  
trigo no es más que de 119.400 hectólitros  
contra 131.250 el año último en la misma  
época.

En los puertos holandeses la existencia de  
trigos era en 1º de Enero de 51.620 hectóli-  
tos, contra 56.550 en la misma época del  
año anterior y 156.600 en 1896. Las impor-  
taciones de trigo en Holanda, durante el año  
1897 han sido las de más importancia que se  
han conocido y alcanzaron, en los puertos  
del Mense, á 12.760.000 hectólitros.

Austria Hungría.—Las perspectivas de las  
cosechas continúan siendo favorables bajo la  
influencia de una temperatura muy alta para  
la estación. Por consecuencia del considerable  
déficit de la cosecha del año último, prosi-  
guen las importaciones de trigo, aun cuando  
en menor escala que al principio.

## Extracto del Boletín oficial

Real orden publicando el pliego de condiciones bajo las cuales se saca a pública subasta el establecimiento y explotación de una red telefónica en la ciudad de Reus.

— Edictos de subastas de fincas embargadas a contribuyentes de Blancafort y Solivella.

— La Alcaldía de Reus saca a pública subasta el suministro de 1.000 metros cúbicos de piedra machacada con destino al afirmado de las calles de dicha ciudad.

— La de Llorens anuncia la formación del apéndice al amillaramiento.

— El Juzgado de Montblanch notifica a los herederos de don José Boronat el embargo de una casa situada en Sarreal.

## Extracto de la Gaceta de Madrid

Publica la de ayer las disposiciones siguientes:

Presidencia.—Nembrando gobernador general, capitán general de la isla de Puerto Rico, al teniente general don Manuel Macías Casado.

Fomento.—Disponiendo que don Francisco Moliner y Nicolás cese en el cargo de rector de la Universidad de Valencia, y nombrando para reemplazarle a don Nicolás Ferrer y Julve.

— Disponiendo se adquieran 50 ejemplares del tomo I de la obra «Historia genealógica y heraldica de la Monarquía española, Casa Real y grande de España», de don Francisco Fernández Bethencourt.

## Noticias locales

La comisión de diputados provinciales, que en representación de varias provincias gestionan en la Corte la modificación de la Ley de Recrutamiento y Reemplazo del ejército visitó ayer al señor Sagasta para evitar que al mismo tiempo sirvan en filas dos hermanos, caso frecuente por la dificultad de obtener certificados en los cuerpos que se hallan en campaña en Cuba.

Proponían los comisionados la solución de que se agregase el segundo hermano al cuerpo más próximo y darle licencia ilimitada hasta que de Cuba llegue el certificado.

El señor Sagasta prometió tratar del asunto con el ministro de la Guerra para buscar la solución más conveniente.

Mucho convendría que se resolviera inmediata-

Procedente de la isla de Cuba ha llegado a esta capital nuestro paisano el bravo capitán de infantería señor Escriví, el cual se encuentra en estado bastante delicado de salud.

Deseamos al valiente militar pronta mejoría y total restablecimiento de su salud.

Recordamos a los que aspiren a la plaza de ayudante, dotada con 1.250 pesetas, que se halla vacante en la escuela elemental de comercio de Valladolid, que el término para la presentación de documentos expira el 3 de Febrero próximo.

La convocatoria para las oposiciones que anunciará su tiempo.

Por no haberse reunido número suficiente de concejales no pudo ayer verificarse la sesión de primera convocatoria en nuestro Municipio, correspondiente a la semana actual.

Se ha publicado una circular de gran interés para todos los sargentos que aspiren a ingresar en el cuerpo auxiliar de oficinas militares.

Se dispone en ella que en lo sucesivo pueden solicitar su ingreso en dicho cuerpo cuantos sargentos reúnan las condiciones reglamentarias.

El ingreso se hallaba suspendido desde que empezó la campaña de Cuba.

El próximo martes embarcará en Barcelona con rumbo a la isla de Cuba nuestro paisano don José Recasens, segundo teniente de Administración militar, a quien deseamos mucha suerte y prosperidad en la azorosa campaña que ya a emprender.

Ayer durante el día lució un sol expléndido y primaveral, que muchas personas aprovecharon para desquitarse de la clausura a que se vieron reducidas durante los lluviosos días de la pasada semana y primeros de la presente.

A causa de las deficiencias observadas en algunas ojas de las que se repartieron a domicilio para formar el censo de población, ayer recorrieron de nuevo los barrios de su cargo los temporeros encargados de este servicio, con objeto de completarlo.

Recordamos de nuevo a los interesados que se ha dispuesto que las permutes entre individuos de tropa del mismo cuerpo se resuelvan por sus primeros jefes; las de los individuos de distintos cuerpos, de una misma provincia, las resolverá el gobernador militar, y las que se entablen entre soldados de cuerpos de distinta provincia, dentro de la región, se resolverán por la Subinspección.

Igualmente serán resueltas por ésta las permutes con reservistas entre individuos de los ejércitos de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, que están con licencia ilimitada, efectos a las zonas de esta región.

Todas las permutes se ajustarán por completo a las condiciones que señala el artículo 36 de la Real orden circular de 11 del actual; debiendo quedar resueltas todas ellas dos días antes del señalado para el embarque ó para la salida definitiva de la región.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el Bolado Serra. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la Farmacia del Centro de R. Puig, Rambla de San Juan número 57.

Anoche tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad a nuestros queridos amigos los señores alcalde y secretario de Ametlla.

Mañana debe celebrar sesión la Comisión provincial si para ello se reúne mayoría absoluta de vocales.

Las enfermedades eruptivas ceden tratándolas con el gran depurativo Elixir de zarzaparrilla compuesto.

Véndese en la Farmacia Moderna, bajada de Misericordia, 5.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el concurrido café del Centro a trio de violín, violoncello y piano por el reputado concertista señor González y los profesores señores Gabriel y Sabater.

1.º «Los estudiantes», sinfonía.—Souppé.  
2.º «Célébre gavota».—Golrich.  
3.º «La linda», fantasía.—Donizetti.  
4.º «Faust», fantasía.—Geunod.  
5.º «Las flores», walses.—Waldelf.

Los catarros y herpes de la garganta se curan usando el Lícor de Brea de Juanola.

Es una disolución muy concentrada de brea mezclada eliminado los principios irritantes de venta en la Farmacia Moderna.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 769'00.  
A las tres de la tarde.—Barómetro, 769'00.  
Termómetro: Máxima 12'50.—Mínima 6'00.  
Temperatura media, 9'25.—Viento S. E.

Ante la Sección seguida se vió ayer en juicio oral la causa instruida en el Juzgado de Vendrell contra Salvador Capdet y Ramón Vidal acusados de haber herido a José Jané Salvador y Ramón Garriga el dia 28 de Mayo último en el pueblo de la Bisbal del Panadés cerca de las doce de la noche.

Constituido el Tribunal por los señores Gómez López y Martín y practicada la prueba el abogado fiscal señor Lerdiere solicitó se impusiera a cada uno de los procesados la pena de dos meses y un día de arresto mayor por cada uno de los dos delitos de lesiones y once días de arresto menor por la falta.

La defensa a cargo del abogado señor Rosell y procurador señor Peñarrubia solicitó la absolución de sus defendidos y cuando mas constituyeron los hechos la falta señalada en el número 12 del artículo 603 del Código penal.

En la Audiencia

Ante la Sección seguida se vió ayer en juicio oral la causa instruida en el Juzgado de Vendrell contra Salvador Capdet y Ramón Vidal acusados de haber herido a José Jané Salvador y Ramón Garriga el dia 28 de Mayo último en el pueblo de la Bisbal del Panadés cerca de las doce de la noche.

Constituido el Tribunal por los señores Gómez López y Martín y practicada la prueba el abogado fiscal señor Lerdiere solicitó se impusiera a cada uno de los procesados la pena de dos meses y un día de arresto mayor por cada uno de los dos delitos de lesiones y once días de arresto menor por la falta.

La defensa a cargo del abogado señor Rosell y procurador señor Peñarrubia solicitó la absolución de sus defendidos y cuando mas constituyeron los hechos la falta señalada en el número 12 del artículo 603 del Código penal.

En la Audiencia

TORTOSA.—Anteayer por la mañana se notó que en una de las paredes de la cárcel recayente al callejón llamado Raya de Santiago, habían aparecido dos grandes grietas.

Acto seguido se dieron las órdenes oportunas para proceder a su recomposición.

— Los daños ocasionados por las aguas en el Cementerio son de mucha importancia, habiendo ordenado la autoridad local que, tan pronto como cesen las lluvias, se proceda acto seguido a corregir los desperfectos.

— Se ha desprendido un extenso trozo de pared de la terraza del Balneario, propiedad del excelentísimo señor don Manuel Porear y Tió, en la parte recayente a la plaza de Toros, que ya había sufrido igual percance durante las anteriores lluvias.

— También se ha desprendido un trozo de tejado de la casa número 23 de la calle del Sitjà, propiedad de Jacinto Ramírez Altimirano y habitada por Gabriel Sanz, su mujer y cuatro hijos, quienes en aquellos momentos se hallaban en uno de los pisos inferiores.

— Puede decirse que toda la ciudad está intranquila con motivo del temporal de aguas.

El barrio de Ferrerías y el arrabal de San Vicente, sobresalen especialmente.

En igual punto se hacen acreedores los transeúntes, y particularmente los carreteros, de cruces laureadas.

— Las lluvias han causado inmensos desperfectos en los campos y en la ciudad, derrumbando muros, y paredes de edificios.

Sería prolijo entretenernos en detallar todas las consecuencias de un temporal tan persistente como el que viene azotando desde Noviembre último.

— Pobre agricultura!

— El río Ebro disminuye lentamente el caudal de aguas; ocupa su cauce, y por ahora no parece inmediato el peligro de una gran inundación.

— Se encuentra más aliviado de la enfermedad que le aqueja nuestro amigo el general de Brigada Excelentísimo señor don Francisco Guzman de Villoria. Le deseamos el completo restablecimiento.

— Una joven forastera de unos 16 años quiso pasar ayer por encima de las compuertas de descarga que el canal tiene en el barranco de Jesús, con tal mala suerte, que cayéndose a este, fué arrebatada por las aguas, sin que hubiese medio de salvarla, sin embargo de haberlo intentado la familia abogado don Pedro Vidella.

La compañía de canalización obrará muy acertadamente arreglando aquél paso para evitar desgracias, pues prohibido, solo ocasional molestias, con mayor motivo, cuando en nuestro concepto tiene el deber de facilitarlo, pues existe en aquel sitio la servidumbre de camino que no debe interrumpir.

— Por lo que pueda ocurrir y de orden de la autoridad, se ha instalado en los bajos de las Casas Consistoriales un retén de individuos de la brigada municipal, para prestar auxilios donde sea necesario.

— Ayer vimos algunos de los lienzos de muralla, que en el castillo de San Juan amenazan inminente ruina, atados preventivamente con cuerdas.

De desear fuera que tal amenaza desapareciese en breve, ordenándose la demolición, inmediata, de todo cuanto pueda resultar un peligro para las casas vecinas.

CONSTANTÍ.—Hoy y mañana celebra esta villa su fiesta mayor en honor a San Sebastián.

Los festejos se reducirán a cultos religiosos y a bailes públicos.

— CONSTITUCIÓN

VALLS.—Por fin después de lluvias copiosas el cielo se muestra sereno y despejado.

Las lluvias torrenciales de los últimos días, de graves inundaciones en toda España, han ocasionado también perjuicios en esta comarca, que si en conjunción son de poca monta, no dejan de tener.

Torrentes y arroyos han tenido grandes avenidas, y por lo tanto los ríos Francolí y Gayá. En este último las aguas han tenido una altura como no se había visto desde la inundación llamada de Santa Tecla.

Entre los desperfectos, ocasionados por el agua podemos citar el desplome de la barandilla del puente sobre la «rasa del Bosch», construido en el pasado año.

En el servicio de trenes y correos reina todavía el mayor desbarajuste. De Barcelona no llega ningún tren, por estar interceptadas las vías de Villanueva y Vilafranca. Hace tres días no se ha recibido correo de Barcelona y se halla suspendido el servicio telegráfico.

De Madrid no se recibió ayer ni anteayer correo. Hoy se ha recibido el del domingo.

Y a juzgar por las noticias que tenemos, tardaremos algunos días en ver regularizados los servicios de trenes, sobre todo los de la línea de Villanueva.

## De todas partes

Una mujer llamada Isidra Ora, venía reclamando desde hace tiempo cierta cantidad que le adeudaba una amiga suya que vive en San Sebastián.

A la expresada mujer se le ocurrió ayer poner en práctica un procedimiento completamente nuevo para conseguir que la cantidad que se le debía le fuera satisfecha.

En pleno Boulevard se apoderó de una niña de cinco años de edad, llamada Engracia Arbizu, hija de su dueño, y con ella en brazos, echó a correr hacia la plaza del mercado de la Brecha.

Como la pobre criatura lloraba desesperadamente, se originó en el punto indicado un escándalo de primer orden al enterarse de lo que ocurría. Al intervenir en el asunto el celador, la referida mujer manifestó que se había apoderado de la criatura para tenerla como prenda hasta que su madre le entregara la suma que le adeudaba.

La guardia civil del puesto de San Quintín ha detenido al sujeto Antonio Baena, quien en un arranque de cariño hirió gravemente a la mujer con quien hace vida marital.

Dicen de Barcelona que se trata de abrir una suscripción para auxiliar a los pobres agricultores perjudicados por las inundaciones.

Una vecina de Manresa, llamada María Port, abandonó el lecho conyugal, yendo a arrojarse al río Cardoner desde el puente viejo.

Acostó a su hija—una criatura de pocos años,—y cuando su esposo dormía, vistióse con sus mejores galas y salió de su casa con dirección al Cardoner.

Al despertar el marido y no encontrar a su lado a su consorte, levantóse azorado, y después de cerciorarse de que no estaba en la casa, se dirigió hacia el puente viejo, en una de cuyas barandillas halló dos piezas de ropa.

Al día siguiente por la mañana apareció flotando en aguas del río el cadáver de la desventurada mujer.

En término de Esparraguera fué hallado un hombre tendido en el suelo y moribundo.

Recogido en un carro, falleció antes de llegar a la citada población.

Uno de estos días los dependientes de comercio de Barcelona celebrarán un meeting encaminado a que sea un hecho el cierre de todos los establecimientos durante las tardes los días festivos.

En Gracia (Barcelona) cuestionaron dos muchachas, y una de ellas de un mordisco arrancó un dedo a su contraria, a más de causarle otras varias heridas.

Dicen que el señor conde Caspe, general Despujol, dará el día del Santo del rey un banquete, en su palacio de la plaza de la Merced, al que serán invitadas todas las autoridades y personas caracterizadas de Barcelona.

Riñendo en Granada dos mujeres, fué gravemente herido en la cabeza de una pedrada el hijo de una de las combatientes, llamado Ramón Maldonado Fajardo, de once años de edad.

En Puigcerdá ha caído abundante nevada, alcanzando, según dicen, seis palmos de altura.

A consecuencia de esto se hallan incomunicados y sin correos.

Joaquín Martínez sido muerto en Rosell (Castellón) por un trabucazo que le disparó su convecino Domingo Caballer.

El obispo de Barcelona doctor Catalá ha remitido al arzobispo de Valencia la cantidad de 2023'07 pesetas, producto de la suscripción iniciada a favor de los perjudicados por las inundaciones habidas en la capital del Turia.

En Moriscá, cerca de Viana (Galicia), un niño de catorce años murió a otro de un puntapié que le dió en el bajo vientre.

Dicen de Alicante que en la vecina villa de Benidorm, ha ocurrido un extraño caso de catalepsia, don Pedro M. Orts, ex-magistrado de la Territorial de Valencia, falleció siendo conducido al cementerio, donde permaneció 24 horas en observación.

Pero como al terminar este tiempo se hallase el cadáver aún fresco y sin la rigidez cadavérica, llamaron médicos, los cuales declararon hallarse el señor Orts sumido en el sueño cataléptico. En este estado sigue hace 8 días.

En Sevilla, al hacer el recorrido de la una de la madrugada el sereno de la demarcación de la puerta del Arenal, vió un cuerpo extraño junto a un montón de basuras en la calle Techada que existe frente a la de Ancora.

Aceró el farol para reconocerlo y resultó ser el cadáver de un niño de cinco a seis meses.

## Sección comercial

### Puerto de Tarragona

#### Entradas del día 19

De Valencia y esc. en 4 ds. v. «Cervantes», de 296 ts., c. Fós, con efectos, consignado á don José María Ricomá.  
De Port-Vendres en un dia pol. gol francesa «Alphonse et Marie», de 63 ts., c. Vidal, con bocoyes vacíos, consignado á don Antonio Maríné.  
De Nantes en 7 ds. v. francés «Midi», de 603 ts., c. Cogniet, con bocoyes vacíos, consignado á los señores Viuda y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

#### Despachadas

Para Barcelona v. «Cervantes» con carga general.

### BOLSA DE BARCELONA

19 Enero.

#### EFFECTOS PÚBLICOS

	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado.	00'00	00'00
, fin de mes.	64'20	64'225
, fin próximo.	00'00	00'00
, exterior contado.	00'00	00'00
, fin mes.	80'275	80'30
, fin próximo.	00'00	00'00
, Amortizable contado.	77'25	77'40
6 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas.	97'10	97'35
Idem pequeñas.	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886.	92'00	92'25
, , 1890.	76'00	76'25

#### ACCIONES FIN MES

	Dinero	Papel
Banco Hispano Colonial.	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Bar. Francia.	15'60	15'70
Medina-Zamora y O. A. V..	00'00	00'00
Norte de España..	00'00	00'00

#### CAMBIOS EXTRANJEROS

	Paris á la vista.	Londres á la vista.
	33'50	33'70

### BOLSA DE MADRID

19 Enero.

	Dinero	Papel
4 por 100 Interior..	64'25	
4 por 100 fin mes..	64'25	
4 por 100 Exterior..	80'40	
Amortizable..	76'95	
Aduanas..	97'10	
Cubas 1886..	93'15	
Idem 1890..	77'00	
Filipinas..	96'75	
Banco de España..	416'00	
Tabacalera..	00'00	
Cambios de Paris..	33'30	
Idem Londres..	33'65	
4 por 100 Exterior..	60'43	

## Sección oficial

### Alcaldía Constitucional de Tarragona

Estando terminadas las arquetas del acueducto del Ayuntamiento y en disposición de ser utilizadas para suministrar agua eventual á los propietarios de fincas rústicas, se hace público que los que deseen tomar agua en arrendamiento para las afueras, pueden suscribir desde mañana en las oficinas de la Secretaría municipal el oportuno contrato, pudiendo desde luego empalmar sus canterías con los respectivos repartidores.

Tarragona 14 de Enero de 1898.—El alcalde, Miguel Malet.

### Servicio de la plaza para hoy

Jefe de dia: don Plácido Rodeñas, comandante de Luchana.  
Parada Albuera. Llegó la noche 03 efectivo. Visita de hospital y provisiones, capitán 2º de Luchana. Paseo de enfermos, Albuera. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

### Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer  
Nacidos.—Sebastiana Antonia Petra Segura, Carmen González Arboés. Fallecidos.—Antonia Cucurull Font, Nueva de Santa Tecla, 7. Matrimonios.—Ninguno.

### Telegramas

Madrid, 19, 10 m.  
El Heraldo publica un telegrama de la Habana, que dice lo siguiente:  
Comunican de Manzanillo que un cañero se presentó frente a Campozuelo, para defender este poblado del cerco que le habían puesto los rebeldes.

La guarnición se defendió enérgicamente de los repetidos ataques del enemigo y éste tuvo que levantar el sitio, acosado por los fuegos del buque de guerra español.

Los rebeldes habían hecho 56 disparos de cañón sobre el poblado, además de continuas descargas de fusilería.

El enemigo tuvo muchas pérdidas y las nuestras consistieron en dos heridos y tres contusos.

Una columna que acudió en socorro del pueblo, persigue al enemigo.

Madrid, 19, 10'20 m.

El Mayordomo mayor de Palacio ha girado al gobernador de Barcelona, en nombre de la Reina, la caridad de 10.000 pesetas para atender las necesidades más urgentes originadas por las recientes inundaciones.

Madrid, 19, 10'40 m.

Se han recibido buenas noticias de la Habana.

El general Blanco opina que las operaciones emprendidas contra los rebeldes, darán excelentes resultados.

Madrid, 19, 11 m.

Dice un telegrama recibido de la Habana que la brigada que manda el general Marina sostuvo un sangriento combate, que duró más de dos horas, con una partida enemiga.

Los rebeldes defendieron con tenacidad pero nuestros soldados lograron apoderarse por fin de su campamento, con muchos pertrechos de guerra.

Quedaron en el campo seis insurrectos muertos.

De las tropas, murieron tres soldados del batallón de Cuenca, y fueron heridos los tenientes Cervera y Gonzalez con 25 soldados.

—El señor Naidagan ha sido nombrado subsecretario de Justicia.

Madrid, 19, 11'40 m.

Telegrafian nuestros correos ampliamente las referencias que transmite un corresponsal de Cayo Hueso acerca de los motines de la Habana.

Lo más importante de esta versión es que los manifestantes creyeron que encontrarían apoyo en el Ejército para dar un golpe de Estado contra la autonomía, el general Blanco y Sagasta.

Esta versión también atribuye á algunos voluntarios participación en aquellos sucesos, pero añade que la actitud del Ejército y la de todos los voluntarios como instituto armado es perfectamente correcta, y que la enérgica actitud de las autoridades hará imposibles las esperanzas que en aquellos sucesos fundaron también las separatistas.

También comunican el acto de toma de posesión del señor Govín, como secretario del despacho y la convicción que expresó el señor Govín de que muchos, que están today en la manigua ó laborando, apoyarán el régimen autonómico en cuanto se convenzan de que éste es intangible.

Madrid, 19, 11'50 m.

El Heraldo ha recibido un telegrama de la Habana en que se dice que la agresión de que fué objeto el gobernador civil de Santa Clara don Marcos García, no obedece á móviles políticos, sino á una venganza personal.

Añade el telegrama que el agresor Picón era escribiente en las oficinas del Hospital militar, y que con mucha frecuencia se embriagaba, pero que no lo estaba cuando cometió la agresión.

Dícese que se instruye expediente en el Hospital militar con motivo de fraudes cometidos en aquel establecimiento y que Picón está complicado en este asunto.

Madrid, 19, 12 t.

Otro telegrama recibido de la Habana dice que continúa reinando tranquilidad en aquella capital.

Han llegado más fuerzas de las que operan en Vuelta Abajo y esta provincia.

Algunas de estas fuerzas parecen que

irán á Oriente, donde siguen haciendo preparativos para emprender operaciones en gran escala.

El general Blanco ha dispuesto que los oficiales que estaban en la Habana en comisión se incorporen á los cuerpos á que pertenecen.

También ha ordenado que los habitados vayan á residir en los puntos en que tienen su representación y cuerpos en que sirven, defendiéndose en la Habana el tiempo indispensable para cumplir su misión.

Madrid, 19, 12'20 t.

El general Pando continúa en Santa Cruz del Sur (Camagüey).

Madrid, 19, 12'40 t.

Vuelven los insurrectos á su antigua campaña de atentados contra las líneas férreas por medio de las bombas de dinamita.

En el kilómetro 57 del ferrocarril del Oeste, situado cerca de Alquizar, provincia de la Habana, estallaron dos bombas de dinamita en el momento de pasar un tren de pasajeros.

El efecto producido por la explosión fué grande.

La máquina quedó enterrada, volteados tres vagones y descarrilados los demás.

El enemigo esperó apostado los efectos de la explosión e hizo fuego desde la manigua, matando á un negro de un balazo.

La escolta del tren que la componían 12 hombres del batallón de Baleares, atacó á los rebeldes con denuedo, hasta que desapareció el enemigo.

Madrid, 19, 1 t.

Dice un telegrama de la Habana que el representante de España en Washington señor Dupuy de Lome ha dirigido un telegrama al señor Govín felicitándole con motivo de las declaraciones que ha hecho antes de tomar posesión de su cargo.

Madrid, 19, 1'15 t.

Dicen también de la Habana que siguen los trabajos para impedir que se repitan sucesos como los de la anterior semana.

La Cámara de Comercio, en nombre de los intereses que representa, ha protestado de los disturbios y ha aconsejado á las clases mercantiles que se retiren de todos los lugares donde pudieran producirse disturbios.

Madrid, 19, 1'25 t.

Los coronelos de voluntarios de la Habana se han reunido para acordar las medidas más conducentes á evitar la participación de sus subordinados en sucesos como los ocurridos ultimamente en la Habana.

Todos los reunidos opinaron de la misma manera y con esta unanimidad de pareceres se presentaron al general Blanco acompañados del subinspector general Parrado haciendo ante la primera autoridad protestas de adhesión.

El general Blanco agradeció esta demostración sincera y les dijo que contaba con su lealtad para mantener el orden.

El acto revistió gran solemnidad y representación.

Madrid, 19, 2 t.

La Junta directiva del Centro Asturiano de la Habana, acompañada de varios representantes de otras corporaciones y sociedades de aquella capital, visitó al general Blanco para ofrecerle su concurso, á fin de mantener el orden y la soberanía de España.

En la Universidad de Madrid ha obtenido un brillante éxito en las conferencias públicas que se celebran en dicho Centro de enseñanza, dadas por los mismos estudiantes, el escolar catalán don Hermenegildo Pujol por la lectura de una memoria sobre un tema de derecho.

Madrid, 19, 2'25 t.

Al banquete que se celebrará en obsequio al señor Pidal no asistirá el general Azcárraga por no infringir el concepto de la ley consultiva del ejército.

El general se limitará a hacer constar su adhesión al acto.

Madrid, 19, 2'35 t.

Parece que antes de someter á la firma de la Reina la combinación de mandos militares, el general Correa desea consultar á algunos generales que desempeñan estos altos cargos.

Madrid, 19, 5 t.

El gobernador electo de la Coruña, don Cristino Martos, ha ofrecido esta noche sus respetos á la Reina.

## Sección amena

### GEÓGRAFICO

### HACIENDA

Margarita Rosa Agiro.

La solución mañana.  
Solución á la tarjeta.  
RAMON DE CAMPOAMOR.

### AMA DE CRIA

primeriza con leche fresca y abundante se ofrece.

Informarán en la Administración de este DIARIO.

### PELUQUERÍA DE GASALS

12, Unión, 12, principal

Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por su excelente procedimiento eficazmente recomendado por la ciencia se desinfectan las navajas y todos los instrumentos y utensilios que usa este establecimiento.

## ANUNCIOS

## CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpeller, Riparia  
Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupertris  
Guiraud, Rupertris Misión,  
Rupertris Martin, Rupertris Gauzin,  
ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos, Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á **Buenaventura Boronat, VALLMOLL,** ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

**CARAMELOS PICTORIALES**  
del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de incoicidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición infusoria, no contiene medicamento peligroso.

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

Depósito en Tarragona.

En dicho establecimiento se hacen LIBROS, folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de inquilinato.

REGLAMENTOS, recibos talonarios, carteles, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

## IMPRENTA

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

## TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100

sobres comerciales timbrados

desde 20 reales el mil

papeletas de entradas y salidas

para consumos

para consignaciones

para consignaciones